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•	 поздрАвляем	

Поздравляю!
Дорогие друзья!

Поздравляю с Днем защит-
ника Отечества — праздником, 
олицетворяющим для многих по-
колений россиян силу и мощь Рос-
сийской державы, любовь и пре-
данность своей Отчизне!

Это праздник тех, кто свя-
то чтит прошлое, несет от-
ветственность за  настоящее 
и закладывает фундамент ста-
бильного будущего.

От  всей души желаю, что-
бы ваша энергия и работоспособ-
ность в  дальнейшем помогали 
вам в реализации задуманных дел 
и начинаний на благо Отечества.

Желаю вам крепкого здоровья, 
мирного неба, новых побед и до-
стижений, оптимизма и уверен-
ности в завтрашнем дне.

С. В. Макарычев, ректор
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•	 Абитуриенты	

В Алтайском госу‑
дарственном аграр‑
ном университете  
16 февраля 2013 года 
прошел Фестиваль 
профессий  
«Личность, карьера, 
успех» для  
школьников  
города Барнаула. 
Мероприятие прохо‑
дит впервые.  
Основной целью  
его было  
рассказать школьни‑
кам, что в АГАУ го‑
товят специалистов 
не только для села, 
но и для города, 
что выпускники уни‑
верситета могут ра‑
ботать и на город‑
ских предприятиях.

Фестиваль проходил 
в несколько этапов. 
Были представлены 

общественные объединения 
университета: СМИГ, эколо-
гическое агентство «Плане-
та», студенческие отряды. 
Можно было увидеть стен-
ды с  информацией о  фа-
культетах, взять буклеты 
по направлениям подготов-

ки. В актовом зале состоя-
лась торжественная часть, 
где была представлена ин-
формация об университе-
те в целом. Студенческий 
клуб подготовил красоч-
ные творческие номера, 
были продемонстрирова-
ны фильмы о жизни уни-
верситета, об акциях и ме-
роприятиях, традиционно 

проводимых из года в год. 
Потом абитуриенты име-
ли возможность пообщать-
ся с деканами факультетов 
лично, задать все интересую-
щие вопросы о поступлении 
в университет. Каждый фа-
культет приготовил инте-
ресную и полезную инфор-
мацию по  направлениям 
подготовки в виде презен-

таций, выступлений сту-
дентов. На факультете вете-
ринарной медицины были 
проведены показательные 
выступления со служебны-
ми собаками.

30 марта 2013 года в АГАУ 
состоится день открытых 
дверей для школьников из 
сельских и городских школ 
нашего края.

Фестиваль профессий
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•	 события	

Ученый года

В администрации Алтайского края 
состоялась официальная церемо-
ния награждения победителей 

конкурса среди научных, научно-педа-
гогических работников и студентов, 
участвующих в решении задач соци-
ально-экономического развития Алтай-
ского края. Дипломы о присвоении по-
четных званий им вручил губернатор 
Алтайского края А. Б. Карлин.

Конкурс проводится в регионе тре-
тий раз. Основная цель конкурса — 
стимулирование ученых, преподава-
телей и студентов к исследованию 
проблем социально-экономического 
и научно-технического развития Ал-
тайского края и внедрению научно-
практических разработок, направлен-
ных на их решение.

В номинации «Ученый года» по на-
правлению «Гуманитарные науки» ди-
плом победителя получила В. А. Кун-
диус, доктор экономических наук, 
профессор Алтайского государствен-
ного аграрного университета.

IV Всероссийская 
спартакиада 
«ЗдороВье» 

В период с 28 января по 1 февра-
ля на базе Новосибирского госу-
дарственного аграрного универ-

ситета проходила IV Всероссийская 
спартакиада «Здоровье» среди про-
фессорско-преподавательского соста-
ва и сотрудников вузов Минсельхо-
за России.

Спартакиада «Здоровье» проводится 
с целью развития массовой физической 
культуры и спорта, формирования здо-
рового образа жизни и укрепления здо-
ровья профессорско-преподавательско-
го состава вузов Минсельхоза России, 
повышения интереса преподавателей 
всех возрастов к участию в спортивных 
мероприятиях, выявления лучших кол-
лективов по спортивной и физкультур-
но-оздоровительной работе. IV Спар-
такиада «Здоровье» включала в себя 
шесть видов спорта: волейбол, настоль-
ный теннис, шахматы, плавание, дартс 
и стрельба пулевая. Всего в спартакиа-
де участвовало 18 вузов. Сборная АГАУ 
в составе ректора С. В. Макарычева, 
проректора по воспитательной работе  
В. Д.  Томчука, проректора по  адми-
нистративно-хозяйственной работе 
А. Д. Полтавского, заведующих кафед-
рами А. В. Артюха, А. И. Коляда, А. А. Кок-
шарова и других сотрудников заняла 5-е 
общекомандное место.

Среди шести аграрных вузов Си-
бирского федерального округа коман-
да АГАУ заняла 2-е место.

БиЗнес-оБУчение  
осноВам 

предпринимательской 
деятельности 

В стУденческой среде

В Алтайском крае продолжается 
реализация федеральной про-
граммы «Ты — предпринима-

тель», направленной на вовлечение 
молодежи в возрасте до 30 лет в пред-
принимательскую деятельность. Про-
грамма проекта предусматривает 
бесплатное обучение и помощь в ор-
ганизации собственного дела.

Инновационный центр, студен-
ческий бизнес-инкубатор совместно 
с профсоюзной студенческой орга-
низацией АГАУ в рамках краевой це-
левой программы «О государствен-
ной поддержке и развитии малого 
и  среднего предпринимательства 
в Алтайском крае» на 2011–2013 годы 
получил грант на обучение молодых 
людей до 30 лет по курсу: «Бизнес- 
обучение основам предприниматель-
ской деятельности в студенческой 
среде».

С  14 января по  28 февраля 
2013 года проводятся семинары (те-
стирование) молодых людей. Слу-
шатели, успешно прошедшие те-
стирование, зачисляются на курсы, 
которые будут проходить в  уни-
верситете с 1 марта по 30 апреля 
2013 года. В конце обучения слушате-
ли должны подготовить и оформить 
свою бизнес-идею для дальнейшей 
реализации и  участия в  конкур-
се бизнес-идей в АГАУ — с 1 по 14 
мая 2013 года. По окончании кур-
сов слушатели, успешно прошед-
шие обучение, получат сертификат 
на право ведения предприниматель-
ской деятельности. Победители кон-
курса бизнес-идей получат возмож-
ность поехать на Международный 
управленческий форум АТР в июне 
2013 года на площадку «Хочу быть 
предпринимателем».

Приглашаем заинтересованных 
молодых людей в возрасте до 30 лет.

Адрес: пр. Красноармейский, 98, 
каб. 208., тел: 62‑83‑51.

снежный десант — 2013

Эта традиционная акция прохо-
дила в этом году в Алтайском 
крае с 1 по 10 февраля. В меро-

приятии приняли участие 20 отря-
дов общей численностью более 400 
студентов. Алтайский государствен-
ный аграрный университет пред-
ставили три студенческих отряда: 

«Синяя птица», «Буревестник», «Айс-
берг». За время проведения акции 
студенты провели ряд социально 
значимых, общественно-полезных, 
культурно-массовых и спортивных 
мероприятий с сельским населени-
ем нашего региона. 

Студенты посетили детские 
дома, школы, ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, оказа-
ли шефскую помощь пожилым лю-
дям. Со  школьниками старших 
классов провели профессионально-
ориентационную работу. В каждом 
из сел ппрошли концерты. За вре-
мя акции студенты посетили око-
ло 150 деревень и сел Алтайского  
края.

татьянин день В агаУ

Праздничная программа, посвя-
щенная Дню российского сту-
денчества, началась в актовом 

зале АГАУ. Со словами поздравления 
выступил ректор Алтайского госу-
дарственного аграрного университе-
та С. В. Макарычев и преподаватель 
Барнаульской духовной семинарии 
отец Владимир.

Обладательницы звания «Татьяна 
года — 2012» получили памятные лен-
ты и сувениры. Также всем девушкам 
в зале с именем Татьяна были вруче-
ны цветы.

На стадионе АГАУ состоялось спор-
тивно-развлекательное мероприятие 
«Молодежный прорыв — 2013». Орга-
низаторами выступили администра-
ция города Барнаула, Совет ректоров 
вузов Алтайского края и Республики 
Алтай, Совет директоров ссузов горо-
да Барнаула при поддержке Алтайско-
го государственного аграрного уни-
верситета.

В  мероприятии приняли уча-
стие около 500 студентов из 14 вузов 
и ссузов города Барнаула. Празднич-
ная спортивная программа включала 
множество веселых конкурсов: эста-
фета, конкурс «кричалок», танцеваль-
ные конкурсы, конкурсы для групп 
поддержки. Были организованы мо-
лодежные творческие площадки, ра-
ботала полевая кухня.

Победителем спортивных состяза-
ний стала команда АГАУ. Второе место 
заняла команда Барнаульского юри-
дического института, третье место — 
студенты Барнаульского базового ме-
дицинского колледжа.

Продолжился праздник в  раз-
влекательном комплексе House 
на  «Студенческой вечеринке», где 
были награждены лучшие студенты 
2012 года, а также была разыграна 
лотерея.
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•	 студенты	

В нашем 
университете 
обучается около 
100 студентов, 
прошедших 
службу в рядах 
Вооруженных сил 
России.
Накануне Дня 
защитника 
Отечества мы 
попросили ребят 
поделиться 
впечатлениями 
о службе, вспомнить 
какие‑нибудь 
интересные случаи 
из армейской 
жизни и рассказать, 
что им дала служба 
в Российской армии.

Андрей Щеглов, сту‑
дент 2 курса био‑
лого‑технологиче‑

ского факультета, с 2010 
по 2011 год служил в Пре‑
зидентском полку.

«После окончания шко-
лы в 2009 году я поступил 
в Алтайский государствен-
ный колледж. Через год 
мне пришла повестка в во-
енкомат. Я знал, что меня 
призовут, и  служить хо-
тел. Я себе поставил цель 
еще в детстве. Когда смо-
трел парад 9 Мая по теле-
видению, я сказал, что хочу 
попасть именно туда. Мой 
дядя показал мне строевой 
шаг еще в семь лет. Когда 
пришел в военкомат впер-
вые, то сразу спросил, мож-
но ли попасть в кремлев-
ский полк (так назывался 
ранее). Меня огорчили — 
сказали, что из Алтайско-
го края туда не набирают. 

Но спустя некоторое вре-
мя все изменилось. За 4 ме-
сяца до призыва я узнал, 
что  могу попасть в  са-
мую элитную роту России. 
Пришлось полгода потра-
тить на то, чтобы собрать 
всю информацию о себе, 
о чем я не пожалел ни кап-
ли! В  тот момент я  даже 
не понимал, что такое ар-
мия! Мог лишь только пред-
ставить, как я вернусь до-
мой в красивой военной 
форме! Какими глазами 
будут смотреть на  меня 
земляки, а главное — дев-
чонки, с которыми учился 
в школе. Ведь только в тот 
момент я смог оценить сла-
дость возвращения в род-
ные края после столь дол-
гой разлуки!

Подбор был очень слож-
ный: из 360 новобранцев 
выбрали всего 22, психо-
логически можно было 
сломаться еще  в  тот мо-
мент, когда нас построили 
на плацу и прозвучали фа-
милии тех, кого отсеивали. 
Я видел глаза тех, кто думал 
о том, что все проделал зря! 
Я и сам боялся, что не смо-
гу попасть туда, к  чему 
стремился все это время! 
Требования были такие: 
иметь отличное здоровье, 
быть психически и  мо-
рально уравновешенным 
человеком, рост не ниже 
170 и не выше 190 см, вес 
не  менее 75 и  не  боль-
ше 85 кг, важен был цвет 
глаз и волос — брали толь-
ко солдат славянской вне-
шности. Большое внима-
ние уделяется сибирякам. 
Ведь армия — это лицо го-
сударства! И еще ценятся 
близнецы. В  нашей роте 
их было шесть пар.

Попал я в самую элит-
ную 11-ю роту специально-
го караула. Когда пришел 
в армию, первый вопрос 
к старшине: мы будем вы-
ступать 9 Мая? И ответ был 
положительным. Мечта 
детства исполнилась, зна-
чит, не  зря стараешься, 
тобой гордятся родители 
и сам собой гордишься.

Первая и  одиннадца-
тая роты занимаются обес-

печением безопасности 
на мероприятиях, прохо-
дящих в  Большом Крем-
левском дворце и на Крас-
ной площади. Несут службу 
на посту почётного карау-
ла у Вечного огня на Мо-
гиле Неизвестного Солда-
та. А  каждые выходные 
для туристов проходят вы-
ступления конных и  пе-
ших караулов. Рота носит 
название элитной, потому 
что выполняет мероприя-
тия на  государственном 
уровне, к примеру, такие 
как встреча глав государств 
в  Большом Кремлевском 
дворце. Это немаловажное 
мероприятие и к нему нас 
готовили полгода. За  это 
время мы научились много-
му. Чтобы понять все тяго-
ты этой службы, нужно по-
пасть сюда самому. Дождь 
или снег, ветер или жара — 
ты должен всему учиться. 
Когда служба была 2 года, 
солдат учили год, а нам при-
шлось научиться за полго-
да. Это примерно как бака-
лавриат. Помимо 11-й роты 
есть и другие роты — кара-
ульно-постовые, автомо-
бильные, противопожар-
ные, подразделение связи, 
кавалерия, мотострелки. 
За первый месяц службы 
прошли тренировки к при-
сяге, так как на принятие 
присяги мог приехать глава 
государства. Мы сразу поня-
ли, что будет очень тяжело! 
И когда мы приняли при-
сягу, то поняли что теперь 
мы солдаты Вооруженных 
сил РФ. На присягу пригла-
шают родителей. Также два 
раза в год бывает день от-

крытых дверей, и родите-
ли могут приехать, посмо-
треть, в  каких условиях 
живет и проходит службу 
сын.

Уже в первую ночь про-
звучала боевая тревога: бе-
жали кто куда, была полная 
неразбериха. Тогда и нача-
лись учения. Нам выда-
ли устав, в котором изла-
галось, как должен вести 
себя солдат при любых об-
стоятельствах. Устав был 
главной книгой, к середи-
не службы я знал его почти 
наизусть. По нему мы сда-
вали экзамен.

Расскажу вам немного 
о распорядке дня. В 6:00 — 
подъем — за 45 секунд ты 
должен успеть соскочить 
с кровати, одеться, постро-
ится на утреннюю физиче-
скую зарядку. Если не успе-
ваешь, то из-за тебя рота 
ложится спать вновь. И эта 
команда звучала до тех пор, 
пока все вовремя не вста-
нут в строй. Зарядка была 
30 минут. По  приходе 
в роту наводили порядок, 
заправляли постель. В 8:30 
звучала команда «приго-
товиться на завтрак». По-
сле завтрака — построение 
роты, выдача оружия  — 
и на плац до 14:00. Затем 
обед, и вновь тренировки 
до 17:00, затем чистка ору-
жия, час личного времени 
(можно позвонить домой). 
После ужина просмотр но-
востей, назначение наря-
дов на завтра, подготовка 
формы одежды и в 22:00 — 
отбой. И это самый легкий 
график на день.

Каждое утро и  вечер 

армия — это школа для настоящих мУжчин
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солдаты Президентско-
го полка проходят меди-
цинский осмотр. И  если 
на теле обнаружены синя-
ки или раны, солдат пишет 
расписку о том, при каких 
обстоятельствах он их по-
лучил. Дедовщины между 
сослуживцами нет. Очень 
серьезное внимание уделя-
ется здоровью, если вдруг 
солдат, отправленный в ка-
раул, окажется больным, 
то за это накажут медперсо-
нал. Каждые субботу и вос-
кресенье дают увольнитель-
ные — можно прогуляться 
по Москве. По поводу корм-
ления я скажу, что это дале-
ко не ресторан — кормят 
так же, как и в других ча-
стях ВС РФ.

...Трое суток мы ехали 
из Москвы, и все это вре-
мя я  думал, как  все про-
изойдет. Я готовил форму, 
пытался создать ориги-
нал из той формы, в кото-
рой стоял на первом посту, 
и  похожую на  ту, в  кото-
рой выступал на  Параде 
Победы. Вышел я из ваго-
на, оглядевшись, никого 
не увидел. И только еле-еле 
был слышен голос старшей 
сестры: «Андрей! Он там!». 
Она бежала со  всех ног! 
Мы с ней крепко обнялись. 
Чуть позже подошли роди-
тели. Крепко обнявшись 
с матерью и отцом, я ска-
зал: «Рядовой Щеглов при-
был в запас!» Когда подъез-
жал к родному селу, меня 
переполняли эмоции. За-
ехав на  родную улицу 
к родному дому, я увидел, 
что меня уже встречают все 
соседи! Представлял я одно, 
а то, что происходило — это 
невозможно описать! По-
рой находит на меня вдох-
новение!

Пока писал свой рас-
сказ, я будто вновь побы-
вал в армии. Просмотрел 
фотографии, свои запи-
си, вспомнил товарищей! 
Рота состояла из 73 солдат, 
и каждого до сих пор по-
мню в лицо, по имени, от-
честву, фамилии. Ведь мы 
были единое целое! Это 
не передать словами, это 
нужно только прочувство-
вать! Жалею лишь только 
о  том, что  больше нико-

гда не сможем мы собрать-
ся в все вместе! Да где же 
их  всех собрать? Ведь 
из  каждого города-героя 
было призвано по 22 сол-
дата. С барнаульскими мы 
часто встречаемся, ездим 
в Горный Алтай на отдых, 
вспоминаем армейские ис-
тории, помогаем друг другу 
по жизни. А с остальными 
общаемся через Интернет, 
созваниваемся. В каком бы 
городе я сейчас ни побы-
вал, везде встречают тепло 
и гостеприимно!

Василий Горбатенко, 
студент 3 курса фа‑
культета природо‑

обустройства.
Прошло 1,5 года после 

окончания школы, и меня 
призвали в  армию  — 21 
ноября 2008 года. С 2008 
по 2009 год полгода прохо-
дил подготовку в учебной 
части в  городе Санкт-Пе-
тербурге и в дальнейшем 
в 201-й мотострелковой ди-
визии в Таджикистане.

Кстати, я побывал в во-
инской части, где мой отец 
служил! На  пересыльном 
пункте в Еланской учебке 
в  Свердловской области. 
Мой отец перед отправ-
кой на службу в Германию 
там служил. И я, получает-
ся, смог побывать в его во-
инской части, в столовой 
и посмотреть с обрыва, с ко-
торого когда-то он смотрел. 
Я рад, что так получилось, и, 
наверно, не случайно.

Служба в   «горячей 
точке» была такая  же, 
как и в России, но только 
были постоянно наготове 

к случаю боевых действий. 
Ведь рядом, в 15–20 км — 
граница с Афганистаном, 
да и в Таджикистане мог-
ли быть теракты.

Распорядок дня такой: 
подъем, зарядка, убор-
ка и  умывание, дальше 
построение на  завтрак, 
остальное время до  обе-
да строевая подготовка 
или изучение оружия, уче-
ния на  полигоне. Перед 
обедом заступление в на-
ряд. Обязательно нужно 
наизусть знать все обязан-
ности: дневального, дежур-
ного, дежурного на КПП, 
по столовой и т. д.

Родители переживали 
очень сильно! По прибы-
тии в Таджикистан я дол-
го не мог отправить пись-
мо из-за  границы, месяц 
не выходил на связь с до-
мом, но  потом нам дали 
зарплату и я позвонил до-
мой. Зарплата у  обычно-
го солдата в России была 
400–480 рублей, а у нас чуть 
больше 2000. Там все деше-
во, можно было позволить 
много чего.

В последний день служ-
бы я  не  мог поверить  
что нас отправляют домой, 
даже как-то  не  хотелось 
уезжать. Армия стала вто-
рым домом! Туркменистан 
не давал проехать военно-
му эшелону через границу, 
и поэтому все были только 
в ожидании. Я переслужил 
15 дней, но об этом не жа-
лею. Последние дни служ-
бы шли как обычно, но все 
возмущались, почему нас 
не отправляют домой, так 
как  по  приказу должны 
уже домой отправить. Путь 
домой занял около 9 суток, 
которые показались очень 
мрачными…

В  армии начинаешь 
понимать, как  ценно то, 
что  было на  гражданке, 
даже обычная конфетка 
становится дорогим удо-
вольствием. Ценить лю-
дей, уважать и понимать, 
что в этой жизни не все так 
просто, любить и замечать 
то, что в обычной жизни 
кажется ерундой… Я стал 
более ответственным, дис-
циплинированным, само-
стоятельным.

Игорь Симоненко, 
студент 4 курса 
экономического 

факультета.
Когда я вернулся домой 

из армии, друзья спраши-
вали: «Где служил?» Я  от-
вечал: «В  Президентском 
полку!» И  у  всех возника-
ла одна и  та  же реакция: 
«Ну как, намаршировал-
ся?» Почему-то сложился та-
кой стереотип, что в Пре-
зидентском полку все 
только и маршируют. Нет! 
Это не так. Президентский 
полк — это уникальная во-
инская часть, решающая 
специфические боевые за-
дачи по обеспечению охра-
ны объектов Московского 
кремля — официальной ре-
зиденции Президента РФ 
и других важных государ-
ственных объектов, и толь-
ко две роты почетного ка-
раула, которые несут службу 
у Вечного огня на Могиле Не-
известного Солдата у Крем-
левской стены.

Я  служил в  батальо-
не оперативного резерва 
(БОР) снайпером. Это спец-
наз Президентского полка. 
Один из наших взводов по-
недельно нес боевое дежур-
ство в Московском Кремле. 
Там мы выполняли различ-
ные боевые задачи, такие 
как: осмотр территории 
Кремля, а так же Большого 
Кремлевского дворца и Го-
сударственного Кремлев-
ского дворца, встреча пер-
вых лиц государства и т. д. 
Еще  у  нас был такой на-
ряд под  названием «Кута-
фья башня». Перед началом 
концерта мы выставляли 
оцепление за  территори-
ей Кремля. Через мой пост 
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можно было быстрее всего 
попасть в Кремль, но мне 
нельзя никого было пропу-
скать, а лишь направлять 
их в порядке очереди. Мно-
гие люди пытались пройти, 
среди них были и помощни-
ки депутатов, и полковники 
разных структур, все они по-
казывали мне свои докумен-
ты, мол «пусти меня, неохота 
в очереди стоять». Один раз 
подходит мужик и говорит: 
«Пропусти меня, браток, мне 
не положено в очередях сто-
ять!» Я отвечаю: «Не пропу-
щу!». Он: «Да ты хоть знаешь, 
кто я такой?», и достает «кси-
ву». «Ну, — я думаю, — снова 
какой-нибудь полковник». 
Читаю: «Многодетный отец». 
Это один из множества юмо-
ристических случаев в на-
шей службе!

Отслужив в армии, я вос-
становился в университе-
те. Мне было легко влиться 
в студенческий коллектив, 
хотя большинство парней 
не служили в армии и не со-
бираются. Они говорят: «Мы 
не хотим терять год». Счи-
таю, что  я  многое приоб-
рел именно там. Ведь неда-
ром говорят: «Армия — это 
школа для мужчин»! На мой 
взгляд, нужно больше про-
водить военно-патриотиче-
ских акций среди студентов, 
чтобы они служили не по 
принуждению, а все-таки 
по желанию.

Николай Кузема, 
студент 3 курса 
агрономического 

факультета.
После окончания школы 

я получил несколько профес-
сий в профессиональном ли-
цее № 60 в селе Первомай-
ском: водителя, тракториста, 
мастера сельхозпроизвод-

ства, сварщика 3 разряда. По-
ступил в АГАУ, откуда меня 
и призвали в армию.

Я служил в городе Улан-
Удэ (Республика Бурятия) 
в роте охраны и личных во-
дителей генералов ровно 
год, с 29 октября 2009 года. 
В учебку, где мы проходили 
курс молодого бойца, при-
езжали командиры и  от-
бирали в эту роту тех при-
зывников, у которых есть 
водительские права, кто раз-
бирается в  автомобилях, 
также проводили психоло-
гическое тестирование.

Служба была очень инте-
ресной, но однообразной, изо 
дня в день повторялся распо-
рядок. Самое хорошее было 
в выходные дни. Мы могли 
спать дольше, играть в фут-
бол, ходили в увольнение в го-
род! Еще запомнилась встре-
ча Нового года. Был очень 
пышный стол — мы на него 
потратили всю свою зарпла-
ту! Готовили жены команди-
ров! Мы все вместе смотре-
ли телевизор: поздравление 
Президента и праздничную 
программу. Была еще одна 
запоминающаяся история. 
Как-то раз мы шли из роты 
в автопарк, сняв ремни и ки-
тели, так как было очень жар-
ко. И надо же было попасться 
на глаза командиру роты! Он 
нас заставил бегать в РХБЗ 10 
кругов вокруг плаца!

Служба в  армии мне 
многое дала. Я быстрее на-
хожу общий язык с людьми, 
так как привык уже общать-
ся в большом коллективе. 
А еще у меня появилось мно-
го друзей из разных городов!

Александр Фадеев, 
студент __ курса 
инженерного фа‑

культета.

Служил в 2009 году, пол-
года в учебной части в Но-
восибирске, а  остальное 
время в  Пскове. Первое 
время было трудно при-
выкнуть к смене обстанов-
ки.

О д н а ж д ы  п р о и з о -
шел такой случай. Дне-
вальный, ответственный 
за подъем по утрам, уснул, 
и проспал весь дивизион 
до  прихода командира. 
В наказание за такую бе- 
зответственность все бега-
ли на плацу в противога-
зах. А еще во время боевых 
учений два товарища сели 
в канаву, чтобы их не было 
видно, и уснули. Их искали 
всем дивизионом.

Армия — это моральная 
проверка, она формирует 
выдержку, характер, позво-
ляет обдумать свою жизнь.

Иван Эльзессер, сту‑
дент 2 курса фа‑
культета приро‑

дообустройства.
С л у ж и л  с   2 0 1 0 

по  2011  год в  г. Москве 
в дивизии Дзержинского, 
в спецподразделении «Ви-
тязь» (спецназ).

Армия делает тебя 
взрослее, становишься са-
мостоятельнее. Обрета-
ешь новых друзей, армей-
ская дружба сама крепкая. 
Армия  — это смена об-
становки, это другое го-
сударство со своими зако-
нами, в которое внешний 
мир никак не проникает. 
Парни, которые не были 
в армии, ни по каким са-
мым содержательным рас-
сказам не смогут понять, 
что это такое, пока сами 
не  окажутся в  рядах но-
вобранцев. На деле все го-
раздо сложнее и интерес-

нее. В армии дают понять, 
что ты должен выполнять 
все указания молча и бес-
прекословно, не  задавая 
при этом лишних вопро-
сов. Слова старших нужно 
исполнять, ведь когда-ни-
будь и тебе придется учить 
молодых только прибыв-
ших солдат. Дисциплина 
важнее всего, так проще 
служить, над тобой никто 
не будет издеваться, если 
все слушать и исполнять. 
Вместе со мной служили 
еще семь человек из Алтай-
ского края, также были ре-
бята из Кемерова, Горного 
Алтая и других регионов 
Сибири. Моим сослужив-
цем оказался выпускник 
агрономического факуль-
тета АГАУ Денис Баранов.

Роман Михин, сту‑
дент 2 курса фа‑
культета природо‑

обустройства.
Я   с л уж и л  в   2 0 0 9 –

2010 году во Внутренних 
войсках Северокавказского 
военного округа. Когда при-
ехали в учебную часть в Ро-
стов-на-Дону, первое время 
нелегко было привыкнуть 
к жаркому климату.

Однажды, когда я лежал 
в санчасти, мы с другими 
солдатами ночью тайком 
от командира пробрались 
в столовую и приготовили 
дембельскую кашу (раскро-
шили печенье и перемеша-
ли со сгущенкой). Ели сла-
дости и радовались жизни!

Армия научила больше 
ценить семью, родителей, 
простые жизненные радо-
сти. У меня выработалась 
сила воли, терпение. Я ни-
чуть не жалею, что прошел 
армию. Дружба познается 
в армии, оттуда самые вер-
ные товарищи.
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У журнала — юбилей!
Вышел в свет
сотый номер 
научного 
журнала «Вестник 
Алтайского 
государственного 
аграрного 
университета».

Двенадцать лет назад 
по  инициативе д.с.-х.н., 
профессора Н. В.  Яшути-
на на  страницах, предо-
ставленных журналом 
«Вестник алтайской нау-
ки», вышли первый и вто-
рой номера нашего журна-
ла. С того времени журнал 
прошел большой и слож-
ный путь.

В 2004 г. журнал был за-
регистрирован в  Сибир-
ском окружном межрегио-
нальном территориальном 
управлении (свидетельство 
ПИ-12-2425), а в 2005 г. уже 
в Федеральной службе Ми-
нистерства Российской 
Федерации по  делам пе-
чати, телерадиовещания, 
средств массовой коммуни-
кации и охране культурно-
го наследия (ПИ-№ФС 77–
22411). С  2006  г. журнал 
распространяется по под-
писке через каталог агент-
ства «Роспечать» «Газеты 
и журналы» (подписной ин-
декс 18049).

Со второго полугодия 
2007  г. и  по  настоящее 
время он включен в Пере-
чень ведущих рецензируе-
мых научных журналов 
и изданий ВАК РФ. Сейчас 
журнал имеет право пуб-
ликации основных резуль-
татов диссертаций на со-
искание ученых степеней 
доктора и кандидата наук 
по агрономии и лесному 
хозяйству; инженерно-аг-
ропромышленным спе-
циальностям; зоотехни-
ческим и  ветеринарным 
специальностям; биоло-
гическим наукам и эконо-
мике.

Журнал включен в си-
стему Российского ин-
декса научного цити-
рования (РИНЦ) (http://
www.elibrary.ru). Он за-
регистрирован Между-
народным центром ре-
г и с т р а ц и и  м и р о в о й 
периодики (International 
Standard Serial Numbering), 
индекс печатной версии 
ISSN 1996–4277.

Также журнал вклю-
чен в базу данных AGRIS 
(International Information 
System for the Agricultural 
Sciences and Technology) — 
Международная инфор-
мационная система ФАО 
по  сельскому хозяйству 
и  смежным с  ним обла-
стям. С 2008 г. он выходит 
ежемесячно.

За годы выхода в жур-
нале опубликовано около 

трех тысяч статей различ-
ной тематической направ-
ленности, касающихся 
развития аграрной науки. 
Среднее число публикуе-
мых статей в год превыси-
ло цифру 300.

Журнал известен не 
только в России. Подтвер-
ждением тому является 
возросшее количество пуб-
ликаций зарубежных уче-
ных. За  последние 6  лет 
на его страницах их было 
более 40, в  том числе 
из США, Казахстана, Азер-
байджана, Украины, Бела-
руси, Узбекистана, Китая, 
Кыргызстана и др.

В адрес редакции посту-
пили поздравления по слу-
чаю выхода в свет юбилей-
ного номера из  многих 
уголков России и  стран 
ближнего зарубежья.

Нас 
поздравляют:

Алтайский инсти-
тут повышения ква-
лификации руководи-
телей и специалистов 
АПК

Белорусский госу-
дарственный техно-
логический универси-
тет (г. Минск)

Бюджетное учре-
ждение ХМАО-Югры 
Природный парк «Са-
маровский чугас» (г. 
Ханты-Мансийск)

Волгоградский го-
сударственный аграр-
ный университет

ГНУ «Алтайский 
научно -и ссл ед ова -
тельский институт 
ж и в о т н о в о д с т в а 
и  ветеринарии Рос-
сельхозакадемии»

ГНУ «Сибирский 
научно -и ссл ед ова -
тельский институт 
экономики сельского 
хозяйства Россельхоз-
академии»

Горно-Алтайский 
государственный уни-
верситет

Казахский Нацио-
нальный университет 
им. аль-Фараби

ОАО Агентство 
«Роспечать»

Филиал федераль-
ного бюджетного уч-
реждения «Российский 
центр защиты леса», 
«Центр защиты леса 
Алтайского края»

Якутская государ-
ственная сельскохо-
зяйственная академия 
(Республика Саха) 
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VIII междУнародная наУчно-практическая 
конференция «аграрная наУка — 
сельскомУ хоЗяйстВУ»

VIII Международная научно‑
практическая конференция 
«Аграрная наука — 
сельскому хозяйству», 
посвященная 70‑летию 
Алтайского государственного 
аграрного университета, 
прошла 6–7 февраля 
2013 года в Алтайском 
государственном 
аграрном университете. 
Организаторами 
конференции выступили 
Главное управление 
сельского хозяйства 
Алтайского края и ФГБОУ 
ВПО «Алтайский 
государственный аграрный 
университет». В работе 
конференции приняли 
участие около  
450 человек, в том числе 
135 представителей вузов, 
НИИ, 65 специалистов 
организаций,  
122 руководителя и главных 
специалиста из районов 
Алтайского края, студенты 
и аспиранты АГАУ.

На пленарном заседании выступи-
ли с докладами С. В. Макарычев, д.б.н., 
профессор, ректор АГАУ: «Стратегиче-
ские направления развития образо-
вательной деятельности Алтайского 
государственного аграрного универ-
ситета»; А. Н. Чеботаев, начальник 
Главного управления сельского хозяй-
ства Алтайского края: «Развитие АПК 
в Алтайском крае»; С. Н. Серов, пред-
седатель комитета по аграрной поли-
тике и природопользованию АКЗС: 
«Стратегические задачи развития аг-
ропромышленного комплекса Алтай-
ского края и законодательное обеспе-
чение в условиях вступления России 
в ВТО»; В. А. Кундиус, д.э.н., профес-
сор, директор инновационного цен-
тра АГАУ: «Новые научные подходы 
к развитию кооперации в сельских 
территориях»; А. А. Гаркуша, к.с.-х.н., 
директор Алтайского НИИ сельского 
хозяйства СО РАСХН: «Научные дости-
жения Алтайского НИИСХ в иннова-
ционном развитии АПК»; В. И. Беля-
ев, д.т. н., профессор, зав. кафедрой 
сельскохозяйственных машин АГАУ: 
«Техническое и технологическое пе-
ревооружение АПК Алтайского края».

На конференции была организо-
вана работа 10 семинаров — круглых 
столов по направлениям:

Аграрное образование: современ-
ное состояние и перспективы раз-
вития.

Подготовка выпускников аграр-
ных вузов к практической работе 
и проблемы их трудоустройства.

Стратегические направления раз-
вития региональной экономики.

Кооперация и устойчивое разви-
тие сельских территорий.

Современные технологии в земле-
делии и растениеводстве.

Приемы регулирования почвен-
ного плодородия и охрана почвен-
ных ресурсов.

Проблемы рационального приро-
допользования. Технологии монито-
ринга и прогнозирования состояния 
окружающей среды, предотвраще-
ния и ликвидации ее загрязнения.

Научно-практические основы 
и рекомендации по внедрению со-
временных систем машин АПК.

Технологии производства и пере-
работки продукции животноводства.

Актуальные проблемы и методи-
ческие подходы к оптимизации вете-
ринарного обслуживания аграрных 
предприятий.

На  заключительном пленар-
ном заседании были заслуша-
ны отчеты руководителей о рабо-
те семинаров  — круглых столов. 
Помимо этого с  комментариями 
выступили К. С.  Владимирский, 
председатель Союза пчеловодов и пе-

реработчиков пчелопродукции Ал-
тайского края, заместитель директора  
ООО «Мед Алтая», и Я. Т. Суюндуков, 
д.б.н., профессор, директор Заураль-
ского филиала ФГБОУ ВПО «Баш-
кирский государственный агарный  
университет».

В ходе заключительного пленар-
ного заседания конференции были 
внесены изменения и дополнения 
в проект рекомендаций Международ-
ной научно-практической конферен-
ции. Участниками были одобрены 
и приняты итоговые рекомендации, 
которые будут опубликованы и до-
ведены до сведения участников кон-
ференции и направлены через Глав-
ное управление сельского хозяйства 
Алтайского края в краевые органы 
законодательной и исполнительной 
власти, в районные администрации 
и управления сельского хозяйства Ал-
тайского края, в организации и учре-
ждения, принявшие участие в рабо-
те конференции.

Научные статьи, представленные 
для обсуждения, были опубликова-
ны в трех книгах «Аграрная наука — 
сельскому хозяйству». Для публика-
ции материалов конференции было 
подано 640 тезисов от 998 авторов 
(соавторов) из Российской Федера-
ции и стран ближнего и дальнего 
зарубежья (Республика Казахстан, 
Республика Беларусь, Украина, Рес-
публика Узбекистан, Кыргызская Рес-
публика, Азербайджанская Республи-
ка, Латвия, США, Италия, Франция,  
Индия).
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наУчно-практические 
осноВы и рекомендации 

по Внедрению 
соВременных систем 

машин В апк
Работа семинара — круглого стола 

«Научно-практические основы и ре-
комендации по внедрению современ-
ных систем машин в АПК» проходила 
два дня, 6 и 7 февраля 2013 г. К пуб-
ликации было представлено 34 тези-
са от авторов из городов Барнаула, 
Рубцовска, Бийска, Новосибирска, 
Красноярска, Кемерова, Ульяновска, 
Брянска, Орла, Ярославля, Владиво-
стока, Москвы, а также республик 
Казахстан, Узбекистан, Бурятия, Кыр-
гызстан и др.

Выступили 24 докладчика, из ко-
торых восемь — производственники, 
16 — ученые, сотрудники, аспиран-
ты, магистранты и студенты инже-
нерного факультета.

Работу круглого стола привет-
ственным словом открыл декан ин-
женерного факультета В. И. Лобанов, 
после чего выступил начальник от-
дела механизации и новой техники 
Главного управления сельского хо-
зяйства Алтайского края Ю. С. Лукь-
янов с докладом об итогах сельскохо-
зяйственного года в Алтайском крае 
за 2011 год и перспективах техпере-
вооружения АПК края.

Особый интерес у аудитории вы-
звал доклад С. А. Кожанова, директо-
ра ОАО КХ «Партнер» Михайловско-
го района об опыте внедрения новой 
техники и технологий возделывания 
сельскохозяйственных культур. Ге-
неральный директор ОАО Учебно-
опытное хозяйство «Пригородное» 
Н. С. Шаламов рассказал о разработ-
ках ученых АГАУ, внедряемых в про-
изводственный процесс учхоза. Так-
же с интересом был заслушан доклад 
главного инженера НПЦ «Кавитаци-
онные технологии» А. Д. Петракова 
«Инновационные технологии кавита-
ционного обеззараживания и безот-
ходной утилизации свиного навоза».

В работе круглого стола принял 
участие директор МТС ЗАО «Алейск-
зернопродукт им. С. Н. Старовойто-
ва» А. И.  Голяткин, он рассмотрел 
вопрос приобретения высокопроиз-
водительной отечественной и зару-
бежной техники для агрохолдинга. 
Главный инженер ООО «Компания 
Чикен-Дак» А. Н. Щербаков рассказал 
о проблемах механизации производ-
ства и переработки пекинской утки.

Необходимо отметить также вы-
ступления сотрудников кафедры 
тракторов и автомобилей, профессо-
ра В. С. Красовских и доцента Г. В. Пав-
люченко, которые широко осветили 

вопросы использования посевных 
комбайнов как  средства повыше-
ния эффективности посева зерновых 
культур; перспективы применения 
шин сверхнизкого давления в сель-
скохозяйственном производстве. За-
ведующий кафедрой эксплуатации 
машинно-тракторного парка С. Н. Ва-
сильев выступил с интересным до-
кладом на тему «Обоснование выбо-
ра технологии и технических средств 
возделывания сельскохозяйственных 
культур».

Важнейшей задачей агроинже-
нерной науки Алтайского края явля-
ется научное обеспечение программ 
технического и  технологическо-
го перевооружения АПК. Проведе-
ние подобного рода конференций 
позволяет заинтересовать сельхозто-
варопроизводителей во внедрении 
научных разработок ученых в про-
изводственный процесс, а самим уче-
ным — обменяться мнениями и по-
делиться опытом.

С. Ю. Бузоверов, 
заместитель декана 

инженерного факультета 
по научной работе

проБлемы рационального 
природопольЗоВания. 

технологии мониторинга 
и прогноЗироВания 

состояния окрУжающей 
среды, предотВращения 

и ликВидация ее 
ЗагряЗнения

Работа семинара проходила на фа-
культете природообустройства. Всего 
по секции «Проблемы рационально-
го природопользования. Технологии 
мониторинга и прогнозирования со-
стояния окружающей среды, предот-
вращения и ликвидация ее загряз-
нения» в сборник научных статей 
вошли 52 работы ученых из России 
и стран ближнего зарубежья, в т. ч. 
Узбекистана, Украины, Республик Ка-
захстан и Беларусь.

На заседании секции присутство-

вало 23 человека, это научно-педаго-
гические работники АГАУ, Институ-
та водных и экологических проблем 
СО РАН, Томского государственного 
педагогического университета, а так-
же студенты факультета природообу-
стройства. На заседании круглого сто-
ла было заслушано семь докладов, 
и в силу междисциплинарной тема-
тики семинара в сообщениях были 
затронуты разносторонние научные 
проблемы. Все представленные ра-
боты вызвали неподдельный инте-
рес у участников семинара. Так, к.г.н., 
м.н.с. ИВЭП СО РАН Софья Николаев-
на Шарабарина в своем докладе сде-
лала анализ причин трансформации 
системы землепользования Кулун-
динской равнины, расположенной 
на территории Российской Федера-
ции и Республики Казахстан. Аспи-
рант Томского педагогического уни-
верситета Олег Николаевич Смирнов 
сделал сообщение о торфяных ре-
сурсах Западной Сибири. Обсужда-
лось их состояние, изученность, роль 
в биосфере водно-болотных угодий, 
территориальное распределение тор-
фяников, совершенствование мето-
дов исследования.
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Старший преподаватель кафед-
ры геодезии и картографии АГАУ Ва-
дим Спартакович Калашников в сво-
ем выступлении затронул проблемы 
геодезической деятельности, связан-
ные с несовершенством существую-
щего законодательства, снижением 
уровня подготовки молодых специа-
листов, отсутствием должного над-
зора и контроля со стороны органов 
власти как при обучении будущих 
специалистов, так и при осуществле-
нии геодезических работ. Продолжи-
лась работа семинара обсуждением 
непростой ситуации вокруг исполь-
зования земель высокого Алтайско-
го Приобья. Доцент АГАУ Елена Вла-
димировна Кононцева представила 
результаты исследования по оценке 
состояния пахотных угодий, прово-
димых на землях учебно-опытного 
хозяйства «Пригородное». В работе 
была проведена оценка влияния фак-
торов и условий плодородия на фор-
мирование урожайности зерна 
яровой пшеницы, а также даны ре-
комендации по использованию скло-
новых земель.

О состоянии орошаемых земель 
в  Алтайском крае, проблемах ме-
лиоративного комплекса сделала 
доклад доцент кафедры мелиора-
ции и рекультивации земель Тать-

яна Ивановна Пушкарева. Посколь-
ку одним из способов повышения 
продуктивности сельскохозяйствен-
ных земель является их орошение, 
особенно в  условиях засушливо-
го климата в степной части Алтай-
ского края, то сокращение площа-
ди мелиорируемых земель начиная 
с 1992 года на 5–10 тыс. га вызыва-
ет большие опасения. Участники 
семинара обсудили состояние оро-
шаемых земель, мелиоративной ин-
фраструктуры и пришли к выводу 
о необходимости создания принци-
пиально новых комплексных про-
грамм и проектов мелиорации, а так-
же экологизации экономического 
развития отрасли на уровне регио-
на, административной территории  
хозяйства.

После обсуждения докладов, руко-
водитель семинара — круглого стола 
д.с.-х.н., доцент Валентина Ивановна 
Заносова вынесла на обсуждение про-
ект рекомендаций. Участники кон-
ференции, оценивая современное 
состояние окружающей природной 
среды, считают, что проблемы эко-
логической безопасности в освоении 
и использовании природно-ресурс-
ного потенциала стран содружества 
стремительно перерастают нацио-
нальные рамки и становятся общей 

и приоритетной задачей в обеспе-
чении стабильности развития на-
циональных экономик, достойного 
уровня жизни населения и безопас-
ной среды обитания для нынешнего 
и грядущего поколений. Становит-
ся жизненно необходимым созда-
ние единой межгосударственной си-
стемы обеспечения экологической 
безопасности при использовании, 
переработке и транспортировке при-
родных ресурсов, их охране и воспро-
изводстве, поскольку несогласован-
ное хозяйствование в данной сфере 
ведет к обострению экологической 
обстановки, возникновению локаль-
ных и межрегиональных экологиче-
ских кризисов.

Все участники выразили общее 
мнение, что вопросам экологии сле-
дует уделять максимальное значение, 
так как  проблема использования 
природных и биологических ресур-
сов в сельском хозяйстве имеет не-
посредственное отношение не толь-
ко к  ученым и  профессионалам, 
но и ко всем людям в целом.

Становится очевидным, что не-
обходимо внедрение комплексного 
природопользования, его ориента-
ция на цели устойчивого развития 
стран и регионов, включая эколо-
гически обоснованные методы ис-
пользования земельных, водных, 
лесных, минеральных и других ре-
сурсов. В  целях максимально эф-
фективного использования водоре-
сурсного потенциала необходимо 
обеспечить скоординированное раз-
витие отраслей экономики на осно-
ве учета водоресурсных ограничений 
и допустимой экологической нагруз-
ки на водные объекты, а также ком-
плексного управления использовани-
ем и охраной водных объектов.

Требуется создание унифициро-
ванной информационно-справочной 
системы региональной геоинфор-
мационной системы мониторинга 
окружающей среды. Воснову модер-
низации может быть положена кон-
цепция геоэкосистемного монито-
ринга, который направлен не только 
на определение отдельных параме-
тров, но и на изучение состояния 
природных систем как интеграль-
ного выражения изменения их струк-
туры и функционирования.

Все положения проекта реко-
мендаций были приняты решени-
ем участников семинара — кругло-
го стола.

А. В. Шишкин, 
зам. декана 

факультета природообустройства 
по научной работе
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стратегические 
напраВления раЗВития 

региональной экономики.
кооперация и УстойчиВое 

раЗВитие сельских 
территорий

Для более эффективной работы 
участников конференции круглые 
столы «Стратегические направле-
ния развития региональной эконо-
мики» и «Кооперация и устойчивое 
развитие сельских территорий» были 
объединены. В их работе приняли 
участие около 60 человек, среди ко-
торых были преподаватели и сту-
денты АГАУ разных факультетов, 
аспиранты и магистранты, предста-
вители администраций Целинного 
и Ключевского районов, руководите-
ли предприятий АПК, кооперативов, 
ученые из Казахстана.

В качестве модераторов круглых 
столов выступили В. Н. Попрядухин, 
заместитель начальника Главного 
управления сельского хозяйства Ал-
тайского края, Н. С. Халин, началь-
ник отдела крестьянских (фермер-
ских), личных подсобных хозяйств 
и промышленного садоводства Глав-
ного управления сельского хозяйства 
Алтайского края, В. А Кундиус, д.э.н. 
профессор АГАУ, Ю. А. Бугай, к.э.н., 
проректор по экономической рабо-
те АГАУ.

Круглый стол начался с выступ-
ления А. В. Иванова, д.ф.н., профес-
сора АГАУ, который представил фи-
лософский взгляд на необходимость 
развития кооперации в современных 
социально-экономических услови-
ях, задав положительный тон рабо-
те круглых столов.

Большой интерес участников сек-
ций вызвали доклады практиков — 
руководителей уже действующих 
кооперативов «Колос», «Фермер», ко-
торые поделились собственным опы-
том, осветили ряд проблем, остро 
стоящих перед участниками коопе-
ративного движения.

Практически все участники объ-
единенных секций сошлись во мне-
нии, что сегодня назрела острая необ-
ходимость в организации обучения 
сельских жителей в форме курсов по-
вышения квалификации, на которых 
можно было организовать обучение 
уже занятых в кооперативном дви-
жении участников, а также сельских 
жителей вообще современным зна-
ниям экономики, налогообложения, 
информационным технологиям. Так-
же было принято решение об изыс-
кании возможности заключить согла-
шение между АГАУ и кооперативами 
в  целях организации проведения 
производственной практики студен-

тов, что позволило бы усилить взаи-
модействие науки и практики.

Проблемные вопросы регио-
нальной экономики рассматрива-
лись участниками с учетом условий, 
которые продиктованы вступлени-
ем России в ВТО. В этой связи запо-
минающимся стал доклад О. В. Бо-
рисовой, к.э.н., ведущего научного 
сотрудника Алтайского отдела Сиб-
НИИЭСХ РАСХН РФ о новых направ-
лениях диверсификации экономи-
ки агроориентированного региона. 
Выступающая отметила, что в биз-
нес-инкубаторах Алтайского края 
проекты по созданию предприятий 
кожевенной, овчинно-шубной, обув-
ной, галантерейной промышленно-
сти отсутствуют, а именно они яв-
ляются распространителями идей 
для предпринимателей. Необходи-
мо активнее объединять усилия на-
учных и учебных заведений при про-
ведении учебы предпринимателей 
из  сельской местности, более ак-
тивно подключать к этому процессу 
имеющиеся консультационные пунк-
ты Главного управления сельского хо-
зяйства Алтайского края.

Активное участие в работе сек-
ций принимал А. Н. Зубахин, д.э.н., 
профессор АГАУ, который подчерки-
вал социально-экономическую зна-
чимость кооперации, а также пред-
ложил уделить особое внимание 
проблеме создания дополнительных 
рабочих мест в экономике края и ре-
шению вопроса о диспаритете цен 
на энергоносители, обоснованию ме-
тодики предоставления дотаций зер-
нотоваропроизводителям.

В завершение работы круглых сто-
лов представители Главного управле-
ния сельского хозяйства Алтайского 

края В. Н. Попрядухин, Н. С. Халин 
поблагодарили участников и  под-
черкнули особую значимость пред-
ложений, выработанных на конфе-
ренции, для принятия конкретных 
программ по развитию сельских тер-
риторий в Алтайском крае.

Е. И. Жидких, 
заместитель декана 

экономического факультета 
по научной работе, 

Е. Ю. Домникова, 
секретарь НИИ Экономики 

и ИР АПК АГАУ
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технология 
проиЗВодстВа 

и перераБотки продУкции 
жиВотноВодстВа

В сборнике научных трудов кон-
ференции по теме данного семина-
ра было опубликовано более 120 
тезисов научных статей. Непосред-
ственное участие в работе круглого 
стола приняли 22 человека. Основ-
ными участниками являлись: руко-
водители и специалисты Главного 
управления сельского хозяйства и со-
ответствующих районных подразде-
лений Алтайского края, сотрудники 
и  аспиранты Алтайского госагро-
университета, института повыше-
ния квалификации работников АПК, 
научно-исследовательских институ-
тов края (Сибирского НИИ пантово-
го оленеводства, Сибирского НИИ 
сыроделия, Алтайского НИИ живот-
новодства и ветеринарии), а также 
руководители ряда сельскохозяй-
ственных предприятий. Работа семи-
нара — круглого стола вызвала актив-
ный интерес профильной аудитории. 
Его заседания посетили за два дня ра-
боты около 135 слушателей, в основ-
ном студенты (70 чел.), аспиранты 
(11 чел.) и сотрудники (30 чел.) БТФ 
АГАУ (80 % участвующих), сотрудники 
отраслевых НИИ (12 чел., 9 %) и дру-
гие приглашенные, из них семь док-
торов наук, 20 кандидатов наук, три 
научных сотрудника. Главное управ-
ление сельского хозяйства Алтайско-
го края делегировало для обсужде-
ния различных научно-практических 
аспектов по основным направлени-
ям работы круглого стола: началь-
ника отдела животноводства, к.б.н. 
К. Н. Лотца, заместителя начальника 
А. А. Борисова, директора Центра с / х 
консультирования и развития АПК 
С. С. Князева, начальника управления 
сельского хозяйства Славгородско-
го района С. М. Илюхина Хозяйства 
края были представлены главным 
зоотехником группы компаний «Кип-
рино» О. Л. Чмырёвой, главой КФХ 
«Наука» В. П. Аброновым, главой КФХ 
А. А. Подкоротовым, председателем 
СХАПЗ им. Чкалова ННР К. Ю. Лучки-
ным и другими.

Актуальным оказался материал 
доклада К. Н. Лотц, рассказавшего 
о состоянии и перспективах разви-
тия отрасли животноводства в Алтай-
ском крае и основных параметрах це-
левых программ развития сельского 
хозяйства региона и края на 2013–
2020 годы, об итогах реализации от-
раслевых программ по птицеводству, 
мясному скотоводству и свиновод-
ству, а также губернаторской про-
граммы «100 × 100».

Много актуальных проблем затро-
нул в своем докладе директор Центра 
сельскохозяйственного консультиро-
вания и развития АПК С. С. Князев, 
он затронул как общие проблемы 
инноваций в  технологии воспро-
изводства стада крупного рогатого 
скота на Алтае, так и частные про-
блемы организации выращивания 
импортного скота специализирован-
ных высокопродуктивных мясных  
пород.

Научной новизной и практиче-
ской значимостью отличалась серия 
докладов аспирантов, выполненных 
под научным руководством докто-
ра биологических наук, профессо-
ра А. И. Афанасьевой, по особенно-
стям адаптации импортного мясного 
скота герефордской породы и физио-
логическим особенностям овец не-
давно созданной западно-сибирской 
мясной породы — в возрастном, се-
зонном аспекте и в сравнении с дру-
гими районированными породами.

Живую дискуссию вызвали докла-
ды аспирантов кафедры частной зоо-
технии Л. Н. Паутовой и И. Д. Семено-
вой (научный руководитель доктор 
сельскохозяйственных наук, профес-
сор О. Ю. Рудишин) о промежуточных 
итогах создания на Алтае новых за-
водских типов крупной белой поро-
ды и породы ландрас на основе вос-
производительного скрещивания 
с производителями лучших популя-
циями данных пород, которые пред-
полагается использовать в системе 
разведения и гибридизации Алтай-
ского края в качестве материнских 
форм.

Ценный материал, основанный 
на многолетнем опыте наблюдений 
был представлен кандидатом биоло-
гических наук, доцентом С. В. Кузов-
левым, он рассказал о существующих 
технологиях пчеловодства в Алтай-
ском крае и путях его совершенство-

вания на основе передового зарубеж-
ного опыта.

Хорошо иллюстрированный ма-
териал с  развернутым анализом, 
вызвавший немалое количество во-
просов в ходе дискуссии, был пред-
ставлен в докладах кандидата сель-
скохозяйственных наук, доцента 
Т. В. Громовой и сотрудника центра 
сельскохозяйственного консульти-
рования и развития АПК, аспирант-
ки Е. С. Гордеевой о состоянии и пер-
спективах развития спортивного 
и продуктивного коневодства в Ал-
тайском крае.

Наибольший интерес аудитории 
вызвал доклад главы КФХ «Наука» 
В. П. Абронова по производственно-
му опыту адаптации и выращивания 
герефордского скота на базе своего 
хозяйства. Докладчик рассказал о не-
обходимости интенсификации селек-
ционного процесса и модернизации 
производства для обеспечения фи-
зиологических потребностей и рас-
крытия генетического потенциала 
высокопродуктивного скота. При об-
суждении затрагивались также во-
просы организации и оплаты труда 
в КФХ, пути решения социальных во-
просов работников, повышение про-
изводительности труда и приемы мо-
дернизации производства.

По итогам заседания были приня-
ты научно-практические рекоменда-
ции участников семинара — круглого 
стола, направленные на решение за-
дач, стоящих в области животновод-
ства, для руководителей и собствен-
ников производства, специалистов 
и коллективов сельскохозяйствен-
ных предприятий.

О.Ю. Рудишин, 
зам.декана 

биолого-технологического факультета 
по научной работе

О работе других семинаров — круглых столов читайте 
в следующем выпуске нашей газеты и на сайте АГАУ www.asau.ru.
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Урок «экология — детям»
В рамках 
Года охраны 
окружающей среды, 
объявленного 
в России, 
Молодежное 
экологическое 
агентство «Планета» 
совместно 
с Волонтерским 
штабом АГАУ 
по направлению 
«Здоровый образ 
жизни» провели 
экологические 
уроки в лицее № 86 
города Барнаула.

Экологическое воспита-
ние и просвещение детей 
всегда будет играть важ-
ную роль в  жизни обще-
ства. Именно этой целью 
мы задавались, организуя 
экологический урок.

Тема урока — «Птицы 
Алтая». Занятия проходили 
в двух пятых классах в фор-
ме урока-презентации. 
Школьники делились сво-

ими знаниями и получали 
новые от  студентов-эко-
логов. Узнав интересные 
факты о птицах, которые 
окружают нас, ребята пе-
решли к следующему этапу 
урока — творческому зада-
нию. Мы предложили сде-
лать рисунки птиц, кото-
рые им понравились. Дети 
с  увлечением рисовали 
не только реальных птиц, 

но и проявили свою фан-
тазию, а затем своими ри-
сунками оформили плакат 
«Дом для птиц». Это было 
очень весело и заниматель-
но. Но самое интересное — 
это завершение урока. Все 
вышли во двор, чтобы по-
весить кормушки и скво-
речники для птиц.

Школьники были очень 
довольны экологическим 

уроком, и  мы получили 
массу положительных эмо-
ций!

Ну а впереди нас ждет 
«День птиц», в который мы 
планируем посетить дет-
ские сады с новыми про-
светительскими уроками 
и мероприятиями.

Наталья Кашлякова, прези-
дент МЭА «Планета»
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германия: полеЗный опыт 
и яркие Впечатления

Надежда Маркова, студентка 3 курса  
биолого-технологического факультета

Полгода, с 27 апреля по 5 ноября 2012 года, 
стали для меня оазисом жизни. Я побывала 

на сельскохозяйственной практике в Германии 
и покорила еще пять европейских стран.

Немецкий язык я учила с детства и моей мечтой было 
путешествие в Германию. Поступив в АГАУ на факультет 
биолого-технологического менеджмента, я услышала но-
вость о том, что на конкурсной основе ведется отбор на сель-
скохозяйственную практику в Германию. И я подумала: 
«А почему нет? И практику пройду, и язык подучу, и новые 
страны посмотрю».

Отбор проходил в два этапа по оnline-собеседованию 
с представителем немецкой стороны. Вопросы были из раз-
личных сфер: география, история, сельское хозяйство. Так-
же нужно было рассказать о себе, о цели пребывания в Гер-
мании и т. д.

Я была переполнена эмоциями, когда получила офици-
альное уведомление, что я еду на полгода в Германию! Ко-
нечно, пришлось в прямом смысле слова попотеть: подгото-
виться к конкурсу, сдать досрочно летнюю сессию, собраться 
с мыслями и чувствами, а также понести финансовые траты 
на оформление визы и дорогу, совсем небольшая часть ко-
торых была компенсирована немецкой стороной (но толь-
ко студентам, успешно прошедшим практику).

Итак, немного усилий, и наконец-то я в Германии. Жить 
пришлось в одной немецкой семье, у фермеров, и в обще-
нии с ними совершенствовать свой разговорный немец-
кий язык. Основное время я работала в фермерском хозяй-
стве, которое преимущественно использует экологические 
технологии и ручной труд. Работала я на птицеферме… 
2900 курочек! А вдобавок к ним около 100 овец породы 
Bentheimer Landschaf. Работа была не из простых для девуш-
ки 19 лет. Приходилось и ведра таскать по 20 кг, и овец ло-
вить. При этом мои предприятия производили не простую, 
а самую настоящую БИОпродукцию (то есть выращенную 
в природных условиях без применения химических средств 
защиты, пестицидов и различных антибиотиков)!

Первые дни и даже недели, честно говоря, тянулись 
очень долго и время казалось вечностью (адаптация лично 
у меня проходила не меньше месяца). Было трудно, ведь я на-
ходились так далеко от родных мест, да еще и все немцы во-
круг только «шпрехали». Большую помощь в адаптации и ре-
шении различных проблем оказывали русскоговорящие 
кураторы, которые были закреплены за каждым студентом.

А вот расставаться с Европой было самым тяжелым мо-
ментом для меня. За эти полгода я привыкла к этим чи-
стым улицам, домам в стиле «фахверк», быстрым и пунк-
туальным поездам, праздникам, нередко с бесплатным 
пивом и закусками, мило улыбающимся немцам на вело-
сипедной прогулке.

За работу я получала деньги на карманные расходы (пи-
тание и проживание было за счет принимающей сторо-
ны): по договору минимальный размер зарплаты составлял 
240 евро в месяц, но некоторые зарабатывали и до 500 евро 
(для Европы это, конечно же, маленькие деньги). По догово-
ру я работала 40 часов в неделю, а один день в неделю у меня 
был выходной, но можно было договориться с фермером 
и брать два или три выходных подряд, но при этом работать 

соответственно две-три недели без выходных (что я и дела-
ла). Время отдыха мы распределяли по своему усмотрению. 
Тем, кто попал в растениеводческие хозяйства, очень повез-
ло — у ребят были два выходных дня в неделю стабильно. 
Мне же досталась животноводческая ферма, но все равно 
это не помешало путешествовать и встречаться с друзьями. 
Кроме того, по договору нам предоставлялся однократный 
отпуск на семь дней, который мы также могли взять цели-
ком или частями.

Организаторы программы «LOGO e.V.» (Landwirtschaft 
und Oekologisches Gleichgewicht mit Osteuropa — Сель-
ское Хозяйство и Экологическое Равновесие с Восточной 
Европой) также регулярно для нас проводили семинары, 
устраивали различные экскурсии на другие предприятия: 
я своими глазами увидела, что такое солнечные батареи, вет-
ряные мельницы, новейшие технологии и многое другое.

•	 студенты	
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Ирина Поликарпова,  
экономический факультет

После окончания курсов и прохождения 
собеседования с представителями Баварского 

крестьянско‑фермерского союза мне 
представилась возможность пройти практику 

в Германии.

Сейчас я могу сказать с уверенностью, что не пожа-
лела и воспользовалась представленной мне возможно-
стью.

Моя практика проходила на достаточно крупном пред-
приятии, занимающемся птицеводством и выращивани-
ем зерновых культур и картофеля. Кроме того, на пред-
приятии находился магазин, где можно было приобрести 
продукты питания. Предприятие находилось в 20 км от 
Мюнхена, столицы Баварии. 

Кроме меня на предприятии были и другие практи-
канты — из Германии, Польши, Румынии и Украины. 
Жила вместе с другими практикантами в отдельной квар-
тире, недалеко от предприятия.

Самым сложным в начале практики для меня было 
понять и привыкнуть, что эти полгода я буду жить и ра-
ботать в совершенно других условиях, отличных от моей 
привычной жизни. С немецким языком проблем не воз-
никло, ежедневно приходилось общаться с большим ко-
личеством людей, поскольку каждый день помогала про-
давцам в магазине, в оставшееся время работала вместе 
с другими практикантами.

Свободного времени было не так много, но, тем не ме-
нее, побывала в нескольких крупных городах. На проме-
жуточном семинаре было организовано много интерес-
ных экскурсий, в том числе на предприятие — центр, 
занимающийся поиском альтернативных источников 

энергии вторичного использования сырья. 25 сентября 
вместе с другими ребятами из группы посетили знаме-
нитый Oktoberfest и сельскохозяйственную выставку, ко-
торая проводится один раз в четыре года.

В целом у меня остались приятные воспоминания о 
практике, познакомилась с хорошими людьми, с кото-
рыми и сейчас продолжаю общаться по Интернету. Всем, 
кому представится такая возможность, я бы посоветова-
ла поучаствовать в этой практике.

Информация предоставлена О.Ю. Сергеевым

•	 студенты	

На карманные деньги и в предоставленные выходные 
дни и отпуск мне удалось побывать в пяти европейских 
странах и объехать запад Германии. Уйма впечатлений, яр-
ких эмоций, фотографий, много нового и интересного!

Была в Ганновере, прогулялась по улицам Бремена и Гам-
бурга. Кёльн поразил меня мощью известного готического 
собора, множеством разнообразных мостов и других соору-
жений, мы «взяли штурмом» Берлин с его Бранденбургски-
ми воротами, Рейхстагом… Кроме того, я была в огромном 
аквапарке Германии Tropical Islands, испытала ураган эмо-
ций в экстрим-парке на умопомрачительных аттракционах 
в Амстердаме! Нашла я и время для шопинга, привезла не-
много вещей из далеких стран, целый чемодан сувениров 
и массу ярких впечатлений.

Вторая половина моей практики проходила, а точнее 
сказать, пролетала еще интереснее и неповторимее. В это 
прекрасное лето я побывала в загадочной стране Голландии 
с ее известными улицами красных фонарей в Амстердаме, 
любовалась Альпами в Австрии, загадала желание на Карло-
вом мосту в столице Чехии — Праге, созерцала пышные по-
стройки Парижа (в том числе и Эйфелеву башню), собирала 
ракушки и купалась в буйных волнах на побережье Среди-
земного моря в Испании, гуляла по улицам Барселоны, ви-
дела и слышала ее знаменитые поющие фонтаны. Вот такая 
сельскохозяйственная практика… конечно же, со своими 
плюсами и минусами.

Каждая страна — неповторимая жемчужина искусства, 
и каждый день этой «маленькой жизни» в Европе оставил 
мне неизгладимое впечатление на всю жизнь.

Дорогой мой читатель, хочу сообщить, что сельскохо-
зяйственная практика — это все же не отдых. Я наравне 
с другими работниками выполняли много производствен-

ных функций: я, например, собирала яйца 2–3 раза в день, 
мыла и упаковывала их; давала корм, кальций; чистила на-
воз, меняла подстилку в курятниках, перегоняла овец с од-
ного пастбища на другое, огораживала и многое другое… 
Немцы как работодатели ценят хороших, заинтересован-
ных работников, поэтому нужно было стараться и ничего  
не бояться.

По окончании зарубежной производственной практики 
я получила сертификат о повышении квалификации по эко-
логическому земледелию в Германии, в которых нам выста-
вили оценки. Однако не всем удалось успешно окончить эту 
практику. Некоторые студенты по разным причинам верну-
лись раньше срока в свои родные места. Но важнее любых 
сертификатов, на мой взгляд, — жизненный опыт, пусть 
и приобретенный на чужой стороне. Также у меня появи-
лось много-много друзей по всей России: Воронеж, Ростов, 
Курск, Ставрополь, Челябинск…

Практика позади, я учусь уже на 3 курсе, но это время 
не забуду никогда. И с уверенностью хочу сказать: люди, 
жить стоит, стоит ставить цели и достигать их! Пусть пона-
чалу это маленькие желания, которые потом перерастут 
в огромные возможности. Ведь наша жизнь в наших ру-
ках, и только от нас зависит, как мы ее построим. Дерзай-
те, учитесь, добивайтесь и ничего не бойтесь! Идите смело 
к поставленным целям!

И в заключение хочу сказать бесконечное спасибо коор-
динатору программы «LOGO» от АГАУ — преподавателю не-
мецкого языка Олегу Юрьевичу Сергееву за помощь по лю-
бым вопросам до и во время нашей практики в Германии! 
Спасибо моему преподавателю немецкого языка Наталье 
Викторовне Стреляевой, которая в нужное время своим со-
ветом и участием помогла мне осуществить задуманное!
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перВые походы 
тУристического клУБа

15–17 февраля 2013 года группа 
туристического клуба АГАУ  
в составе шести человек совершила  
учебно‑тренировочный поход первой 
категории сложности  
в Кульдюкскую ледяную пещеру, 
расположенную на территории Республики 
Алтай. Маршрут группы проходил  
через село Черга, где ребята посетили школу.  
Они рассказали школьникам об университете, 
о специальностях, оставили  
раздаточный материал.  
Затем предстояло пешком пройти около 8 км 
до Кульдюкской пещеры.

Кульдюкская ледяная пещера находится на Чергин-
ском хребтемежду верховьями реки Куела и логом Адар-
да. По карстологическому районированию Алтая — это 
Алтайский карстовый район, Чергинский карстовый уча-
сток, по административному — Шебалинский район Рес-
публики Алтай.

Вход в пещеру почти квадратной формы. Располо-
жен он на правом склоне в долине реки Черга. Пещера 
заложена в мощном слое мраморированных известня-
ков среднего кембрия. Полость состоит из четырех ча-
стей: привходовой арочной, боковой сквозной коридор-
но-карнизной, высокопотолочного грота «Алтай» и грота 
«Люстра» в толще покровного льда. Затем группа спусти-
лась в грот «Люстра».

Грот «Люстра» образовался в результате таяния и ис-
парения нижней части покровного льда, представляю-
щий как бы нижний этаж пещеры. Площадь составляет 
270 кв.м. Украшают грот две причудливые ледяные ко-
лонны высотой 17 и 11 метров.

Группа осуществила полное прохождение пещеры 
с использованием специального снаряжения.

Продолжается набор в туристический клуб АГАУ 
студентов, аспирантов, преподавателей. Обращаться 
по тел.: 8–913–360–2023, 8–929–399–2023 (Алексей Рихтер) 
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хранительницы мУдрости

В 2013 году Алтайский 
государственный аграрный 
университет отметит свое 
70‑летие. Это событие 
не обойдет и научную 
библиотеку.
История библиотеки связана 
с Пушкинским СХИ, который 
во время войны был 
эвакуирован на Алтай. 

Основателями нашей библиоте-
ки были ленинградцы И. В. Куров-
ская, А. Ф. Иоффе, А. Я. Григорьева, 
Л. А. Легкова. 

После снятия блокады эти ра-
ботники, прибывшие с  Пушкин-
ским СХИ, вернулись в Ленинград. 
Но А. Ф. Иоффе продолжила работу 
в библиотеке до конца 1950-х годов.

В конце 1950-х начале 1960-х биб-
лиотеку возглавила Е. Г. Торопова, ко-
торая в истории библиотеки была 
единственной женщиной — участни-
цей Великой Отечественной войны.

После нее с 1962 по 1986 г. бессмен-
ной заведующей стала М. Д. Шадрина.

Спокойная, выдержанная, интел-
лигентная, она была полна внутрен-
ней энергии. Ее речь была порази-
тельно образна, логична. Главный 
критерий, по которому она оценива-
ла людей, — профессионализм и пре-
данность делу.

Библиотека, как и весь АСХИ, рас-
полагалась в старинном здании на ул. 
Пушкина, и когда в 1963 году был 
сдан в эксплуатацию главный кор-
пус, она полностью переехала в него. 
В эти годы Мария Дмитриевна все 
силы и энергию отдавала комплек-
тованию библиотеки. Однако книг 
было все еще недостаточно, посколь-
ку студентов с каждым годом стано-
вилось все больше и больше. К концу 
1967 года фонд библиотеки насчи-
тывал уже более 250 тысяч томов 
научной, учебной, научно-популяр-
ной и художественной литературы. 
К услугам студентов и преподавате-
лей открыты читальные залы.

Педагог по образованию, библио-
текарь по призванию, Мария Дми-
триевна много сил, знаний и умений 
отдавала молодым специалистам, 
терпеливо обучая их библиотечно-
му делу: учила систематизировать, 
обрабатывать литературу, вести ка-
талог, найти ответ на любой вопрос 
читателя. А так как в то время в биб-
лиотеке был только один специа-
лист с высшим библиотечным обра-
зованием, остальные библиотекари 
были в основном педагоги, то встре-
ча с Марией Дмитриевной определи-
ла дальнейшую профессиональную 
судьбу многих начинающих библио-
текарей. За годы ее руководства про-
изошли существенные изменения: 
значительно вырос книжный фонд, 
активно перекраивалась структура 
библиотеки. Она постоянно заботи-
лась о развитии библиотеки, об улуч-
шении условий труда сотрудников, 
активно участвовала в общественной 
жизни института.

Компетентность в  работе, ува-
жительное отношение к читателям, 
но в то же время требовательность 
и справедливость — вот те качества, 
которые она стремилась передать мо-
лодому поколению библиотекарей.

В 1970–1980-е годы библиотека 
большое внимание уделяла научно-
методической работе: как методиче-
ский центр сельскохозяйственных 

библиотек края координировала 
работу сельскохозяйственных тех-
никумов, станций, института им.  
М. А. Лисавенко.

Не менее активно велась идей-
но-воспитательная работа: прово-
дились читательские конференции, 
обзоры литературы, тематические 
беседы со студентами. Быстрый рост 
фондов, увеличение числа читате-
лей остро поставили вопрос о расши-
рении площадей библиотеки. В но-
вое здание общежития № 4 переехал 
абонемент учебной и абонемент ху-
дожественной литературы, открыт 
филиал на ветеринарном факульте-
те. Введена новая форма обслужива-
ния студентов 1-го курса: массовая 
запись с проведением бесед о прави-
лах пользования библиотекой и вы-
дачей комплектов учебников, кото-
рая работает и по сей день. Введено 
новое штатное расписание. Появи-
лась должность методиста библиоте-
ки, создан методический совет, в ко-
торый вошли заведующие отделами, 
секторами. Впервые были проведены 
«дни кафедр».

Введена передача новой лите-
ратуры из отдела в отдел по путев-
кам, что ускорило процесс поступ-
ления новых книг читателю. Это 
были годы перестройки библиотеки. 
Под руководством Марии Дмитриев-
ны сложился прекрасный трудовой 
коллектив. Тогда не было компьюте-
ров, библиотека и читатель работа-
ли только с карточными каталогами, 
но справочно-информационные фон-
ды использовались очень активно.

Уровень и качество информаци-
онно-библиографического обслужи-
вания зависит от  профессиональ-
ной квалификации библиотечного 
специалиста. Качество услуг биб-
лиотеки означает не  только каче-
ство фондов, это прежде всего ка-
чество работы персонала. Мария 
Дмитриевна стремилась сама и при-
учала всех сотрудников старать-
ся использовать все возможности, 
чтобы читатель был доволен рабо-
той библиотеки. Она всегда была 
склонна к тому, что библиотека дол-
жна отвечать всем потребностям 
и быть такой, какой ее хочет видеть  
читатель.

Коллектив НБ АГАУ от всего серд-
ца желает Марии Дмитриевне, вете-
рану библиотеки, крепкого здоровья, 
благополучия и долгих лет жизни.

Заведующая библиотекой
Г. Г. Баркалова

Мария Дмитриевна 
Шадрина — заведующая 

библиотекой АСХИ  
с 1962 по 1986 г. 
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перВый ВыпУск алтайского 
сельскохоЗяйстВенного инститУта

В воскресенье,  
11 августа, в Алтайском 
сельскохозяйственном 
институте состоялся 
первый выпуск молодых 
специалистов. Институт дал 
стране 35 новых агрономов 
и зоотехников. 

Первый выпуск явился большим 
событием не только в жизни инсти-
тута, но и в жизни всего Алтайского 
края. Впервые Алтай воспитал сво-
их специалистов сельского хозяйства 
высшей квалификации.

В торжественной обстановке были 
вручены дипломы первым выпуск-
никам. В актовом зале собрались сту-
денты, профессора и преподаватели 
института, а также гости из различ-
ных партийных и общественных ор-
ганизаций.

— Сегодня у нас особо радостный, 
незабываемый день, — сказал, откры-
вая торжественное заседание, дирек-
тор института тов. Михеев.  — Со-

зданный партией и правительством 
в самые тяжелые годы войны наш ин-
ститут дает теперь стране специали-
стов сельского хозяйства.

— Товарищи выпускники! Получая 
свои дипломы, вы должны помнить, 
что ваша учеба не кончается на этом, 
напротив — она только еще начина-
ется. Вам надлежит не только повсе-
дневно углублять свои теоретические 
знания, но и двигать науку вперед, тща-
тельно изучать, смело обобщать пере-
довой опыт лучших людей сельскохо-
зяйственного производства. В своей 
работе вы, безусловно, встретитесь 
с трудностями. Не бойтесь, помните, 
что они так же преодолимы, как и те, 
с которыми вы встречались в учебе. 
Не теряйте связи с институтом. Чаще 
пишите нам. Институт охотно помо-
жет вам, поддержит смелое начинание, 
даст практический совет.

После вступительного слова тов. 
Михеев приступает к вручению ди-
пломов.

Первыми получают дипломы вы-
пускники, окончившие институт с от-
личием. Их шесть — Галина Степа-
новна Ставитская, Лидия Петровна 
Белобородова, Надежда Георгиевна 
Севастьянова, Мария Дмитриевна Че-
редник, Софья Леонтьевна Беляева, 
Борис Викторович Верещагин.

С волнением получает Галина Ста-
витская маленькую синенькую кни-
жечку — диплом, эту путевку в жизнь. 
В какие трудные годы она заслужи-
ла его!

Родители во время войны не мог-
ли оказывать материальную помощь 
Галине Ставитской. Приходилось соче-
тать учебу с работой на производстве. 
Зато как радостно теперь сознавать, 
что сделан большой шаг в жизни, по-
лучено высшее образование, ценная 
для Родины специальность.

— Было трудно учиться, — вспо-
минают студенты, — но мы понима-
ли, что эти трудности гораздо меньше 
тех, которые переносили наши воины 
на фронте, наши рабочие на оборон-
ных предприятиях.

В  своих выступлениях моло-
дые специалисты горячо благода-
рят советское правительство, ком-
мунистическую партию, любимого 
Сталина, кому они обязаны своим 
высоким образованием, своими 
знаниями агрономов и  зоотехни-
ков. Со словами благодарности сту-
денты обращались также к препода-
вателям и профессорам института, 
под руководством которых они рабо-
тали в тяжелых условиях военного  
времени.

От имени краевого комитета пар-
тии искренне и сердечно поздравила 
молодых специалистов тов. Ковален-
ко. От имени Министерства пожела-
ла им плодотворной работы.

После торжественной части состо-
ялся концерт студенческой самодея-
тельности.

«Алтайская правда»,
14 августа 1946 года
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 • Манеева Татьяна Леонидовна, статистик учебного отдела;
 • Петров Виктор Александрович, инженер кафедры иностранных языков;
 • Алиев Велиага Али-Оглы, начальник хозяйственного отдела;
 • Пивоварова Елена Григорьевна, д.с.-х.н., профессор кафедры почвоведения и агрохимии;
 • Штабель Ольга Павловна, зав. отделом библиотеки;
 • Горбушина Людмила Борисовна, ст. лаборант кафедры химии;
 • Овсянникова Ирина Васильевна, ст. преподаватель кафедры иностранных языков;
 • Иванова Марина Евгеньевна, к.х.н., доцент кафедры химии;
 • Черникова Галина Викторовна, зав. отделом библиотеки;
 • Березко Юрий Николаевич, электрогазосварщик комплексной бригады по обслуживанию 

и ремонту сантехнического и вентиляционного оборудования;
 • Прокофьева Лариса Юрьевна, штукатур комплексной бригады по текущему ремонту;
 • Белозерова Людмила Николаевна, штукатур комплексной бригады по текущему ремонту.

НАШИ ЮБИЛЯРЫ
В январе и феврале 2013 года в соответствии с приказом ректора университета за многолетний 
плодотворный труд и в связи с юбилейным днем рождения были награждены почетными 
грамотами и благодарностями сотрудники АГАУ:

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЮБИЛЯРОВ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ! ЖЕЛАЕМ 
ЗДОРОВЬЯ, ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ УСПЕХОВ, БЛАГОПОЛУЧИЯ!

В качестве заведую-
щего кафедрой продол-
жил лучшие традиции 
преподавательской, 
научной и  общекуль-
турной работы, зало-
женные его предшест-
венниками.

Андрей Владимиро-
вич ведет активную на-
учную деятельность, 
им опубликовано свы-
ше 180 научных трудов, 

многие его статьи публикуются в центральных фи-
лософских журналах. Он является одним из авторов 
концепции построения духовно-экологической циви-
лизации, чему посвящен ряд таких трудов, как «Духов-
но-экологическая цивилизация: устои и перспективы», 
«Скрижали метаистории: творцы и ступени духовно-
экологической цивилизации», «Человек восходящий» 
и др. Вышедшая при активном участии А. В. Иванова 
российско-индийская монография «Алтай-Гималаи» 
отмечена на краевом уровне и получила признание 
как одно из выдающихся изданий 2012 года.

Профессор А. В. Иванов возглавляет докторский 
диссертационный совет по философии при АлтГУ, яв-
ляется членом докторского диссертационного совета 
по социологии и социальной философии того же уни-
верситета. Он не только представляет высокую науку, 
но это еще преподаватель высокого уровня, искусный 
оратор. Лекции Андрея Владимировича отличают фи-

лософское вдохновение, красота языка, глубина и одно-
временная простота и ясность изложения, их посещают 
студенты, аспиранты и преподаватели из разных вузов.

Андрей Владимирович также ведет большую обще-
ственную работу. Он входит в состав межведомствен-
ной комиссии Администрации Алтайского края по во-
просам работы с соотечественниками, проживающими 
за рубежом. Исполняет обязанности редактора Между-
народного научно-популярного эколого-культурологи-
ческого альманаха «Алтайский вестник», является на-
учным экспертом Международного координационного 
Совета «Наш общий дом Алтай», с 2003 года координа-
тор Международных летних школ студентов Алтайско-
го региона.

Андрей Владимирович Иванов — человек высоких 
этических принципов, имеющий свою гражданскую 
позицию, искренне радеющий за возрождение и раз-
витие культурного, интеллектуального и хозяйственно-
го потенциала Алтайского региона и страны в целом. 
Для многих из своих коллег Андрей Владимирович стал 
настоящим наставником, задающим вектор интеллек-
туального развития и духовного совершенствования.

Центр гуманитарного образования, кафедра филосо-
фии Алтайского государственного аграрного университе-
та сердечно поздравляют Вас с 55-летием!

Желаем Вам от всего сердца крепкого здоровья, семей-
ного благополучия, многих лет творческой жизни и но-
вых свершений в научной, педагогической и обществен-
ной жизни.

Центр гуманитарного образования, кафедра философии

Поздравляем! Свыше 10 лет в нашем вузе работает замечательный 
преподаватель и ученый Андрей Владимирович Иванов, д.ф.н., 
профессор. Свою преподавательскую деятельность он начал 
в 1987 году, после окончания философского факультета МГУ. 
В 2007 г. А. В. Иванов возглавил кафедру философии АГАУ.
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Поздравляем! Поздравляем!
Кафедра 
иностранных 
языков 
поздравляет 
Виктора 
Александровича 
Петрова 
с юбилеем!

Кафедра 
иностранных 
языков 
поздравляет 
Овсянникову 
Ирину 
Васильевну 
с юбилеем!

Возраст мудрости — семьдесят пять
Наступил, как всегда, неожиданно.
Впереди много радостных лет,
Книга жизни еще не прочитана.

Пусть для вас окружающий мир
Дарит все только самое лучшее!
Пусть живут в вашем сердце всегда
Доброта, щедрость, великодушие!

Пусть все хорошее случится,
Пускай сбываются мечты,
Ведь лучшее — не повторится,
Желаем пахнуть и цвести!

И в шестьдесят цветком прекрасным
Способна дама быть легко,
Если мудра и мыслит ясно,
Умея видеть далеко.
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Более 20 лет Любовь Евгеньевна работает на агрономическом факуль-
тете. Она — опытный педагог, ведет преподавательскую деятельность 
на высоком научно-методическом уровне, постоянно совершенствует свое 
педагогическое мастерство, уважаема среди коллег и студентов.

Коллектив кафедры от всей души поздравляет Любовь Евгеньевну 
и желает огромного счастья, крепкого здоровья, благополучия и новых 
профессиональных достижений.

Поздравляем!
Сердечно поздравляем с юбилейным днем рождения Любовь 
Евгеньевну Цареву, доцента кафедры общего земледелия, 
растениеводства и защиты растений.

Жизнь — словно увлекательная книга,
В ней каждый год — как новая глава…
Пусть будет интересней с каждым мигом
Читать лишь нужные и добрые слова!

В торжественный и светлый День рожденья
От всей души приятно пожелать
Сюжетов радостных, удачи и везенья,
Чтоб смелые идеи воплощать!


